



**RESUMEN DE MEDIOS
25 DE ENERO DE 2017**



Dirección de Comunicación

UNIVERSIDAD DE SEVILLA



▶ 25 Enero, 2017

La Hispalense ignora las denuncias sobre plagio

● Dos años después de conocer un caso en Historia sigue sin tomar medidas

TERESA LÓPEZ PAVÓN SEVILLA

Dos años después de que el Vicerrectorado de Investigación de la Universidad de Sevilla tuviera noticia de un caso grave de plagio por parte de una profesora del departamento de Historia de América, la Hispalense aún no ha tomado ninguna medida contra la docente, pese a que sus artículos han sido ya retirados de dos revistas especializadas.

El escándalo a que han dado lugar las denuncias por plagio contra el rector de la Universidad Juan Carlos I de Madrid, Fernando Suárez, ha dejado en evidencia la laxitud con que algunas universidades abordan las acusaciones. La Universidad de Sevilla podría convertirse en un nuevo ejemplo de la ineficacia de las herramientas –en el caso de que las haya– para defender la propiedad intelectual en la investigación científica.

De hecho, el pasado 12 de enero, ocho profesores del departamento de Historia de América de la Universidad de Sevilla se lamentaban a través de un comunicado dirigido a toda la comunidad universitaria de «la lentitud» para abordar las cuestiones vinculadas con el plagio cuando éstas afectan a profesores.

No se trataba de una reflexión genérica, aunque los investigadores firmantes citaban –sin ofrecer nombres– un caso concreto que se había trasladado al Vicerrectorado de Investigación y se quejaban de la dilación y falta de información sobre ese procedimiento.

Según ha podido saber EL MUNDO, la investigadora acusada de plagio en la Hispalense es Sandra Olivero, vinculada a la institución como *profesor contratado-doctor*,



El rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro. CONCHITINA

quien habría supuestamente copiado textos de varios colegas, entre ellos y de forma reiterada, del profesor de la Universidad de Buenos Aires Jorge Gelman.

Así lo ha confirmado a este periódico el propio Gelman, quien se percató de lo que sucedía tras leer un artículo de la doctora Olivero en la revista alemana *Jahrbuch für Geschichte Lateinamerikas*, publicado en el año 2013. En el mismo se reproducían de forma literal diferentes párrafos de publicaciones del profesor Gelman, quien puso los hechos en conocimiento de los editores de la revista en abril de 2014. El artículo fue finalmente retirado de la publicación y la revista pidió disculpas al doctor Gelman

en una carta en la que se excusaba por el hecho de que sus controles hubieran sido insuficientes. Posteriormente, Gelman también se dirigió a la Universidad de Sevilla, concretamente al departamento al que estaba adscrita la profesora Olivero para dar cuenta de lo ocurrido.

Fue en enero de 2015 cuando este departamento, tras comprobar la gravedad de las denuncias, trasladó los hechos al Vicerrectorado de Investigación. Desde entonces, dado que cualquier expediente interno abierto en la Universidad de Sevilla tiene carácter «reservado», la Hispalense no ha informado del desarrollo de sus indagaciones, según se lamentaban los profesores en el comunicado.

Fuentes del Rectorado de la Hispalense han reiterado a EL MUNDO que no es posible dar cuenta de cómo se resolvió el procedimiento o de si éste sigue abierto. Tampoco de que haya existido. Lo único que ha aclarado la Universidad de Sevilla es que, de momento, carece de un protocolo específico antiplagio, aunque se está elaborando uno que se dará a conocer en breve cuando sea aprobado por su Consejo de Gobierno.

Pero ha sido la propia profesora Olivero la que, en conversación con este periódico, ha negado incluso haber sido llamada a declarar ante ninguna comisión de investigación interna como consecuencia de ninguna denuncia por plagio. La docente sigue incorporada a su puesto y, de momento, su actuación no ha sido objeto de sanción.

En los dos años transcurridos desde que se diera traslado de las primeras denuncias, las muestras sobre presuntos plagios de la doctora Olivero han ido acumulándose. De hecho, ya en su tesis doctoral, defendida en la Universidad de Sevilla en el año 2006, Sandra Olivero reprodujo párrafos calcados de trabajos de investigación del profesor Gelman pero también presuntamente de otros colegas.

La revista de Estudios Hispanoamericanos del CSIC también retiró un artículo de esta misma investigadora tras comprobar que ya había sido publicado anteriormente, circunstancia que ella habría ocultado. La revista publicó una nota con un duro comentario sobre su actuación.

Tanto la revista alemana como la del CSIC necesitaron mucho menos tiempo que la Hispalense para tomar medidas ante las evidencias presentadas.



► 25 Enero, 2017



Santiago Romero.
JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Las víctimas del catedrático piden al juez una aclaración de la condena

Solicitan que precise si el fallo incluye la prohibición de acercarse a las docentes durante cinco años

Jorge Muñoz

Las profesoras y la becaria de investigación que sufrieron los abusos sexuales por parte del ex decano de la Facultad de Cien-

cias de la Educación Santiago Romero Granados han pedido al juez de lo Penal número 2 de Sevilla una aclaración sobre la sentencia, que condenó al acusado a siete años y nueve meses

de prisión por tres delitos continuados de abusos sexuales y otro de lesiones, además del pago de 110.000 euros en indemnizaciones.

El abogado Gregorio López, que representa a dos de las víctimas, explicó ayer a este periódico que ha solicitado en concreto al juez una aclaración y complemento de la sentencia, dado que la misma no se pronuncia sobre la petición de esta acusación de que se prohíba además acercarse al catedrático a menos de 300 metros del domicilio de las víctimas, de su lugar de trabajo o cualquier otro frecuentado por las mismas durante cinco años.

En el mismo sentido se ha pronunciado la acusación particular de la otra víctima, que también había solicitado en sus conclusiones provisionales que se prohibiera al profesor Santiago Romero que resida en Sevilla o se comunique por cualquier medio con la mujer durante tres años.

El juez de lo Penal número 2 de Sevilla aún no ha procedido a aclarar la sentencia, en cuya parte dispositiva se hacía referencia a las penas de cárcel impuestas y al pago de las indemnizaciones -del que deberá hacer frente la

Otra acusación pidió que se le prohíba residir en Sevilla durante tres años

Universidad de Sevilla al haber sido condenada como responsable civil subsidiaria- pero no a estas penas accesorias que también habían solicitado las acusaciones particulares que representan a las dos profesoras y a la becaria.

El juez aún no ha dado por finalizado el plazo para presentar los recursos de apelación contra esta sentencia porque tanto las acusaciones como las defensas han solicitado la entrega de las grabaciones con las sesiones de la vista oral.

Fuentes próximas a la defensa de Santiago Romero Granados anunciaron en su día que recurriría en apelación ante la Audiencia de Sevilla la sentencia, al estimar que la misma "no es ajustada a Derecho" e incurre en un "grave error al apreciar la prueba practicada en el juicio", por lo que insistieron en la "inocencia" del catedrático, que está suspendido por la Hispalense.

Las fuentes indicaron que siguen confiando en la "inocencia" de su cliente, al estimar que el profesor "no cometió los hechos en los términos referidos en la sentencia", por lo que anunciaron el recurso de apelación ante la Audiencia de Sevilla.



El colectivo como contrapoder

La asamblea de **Ciencias de la Educación** asume la labor de pilotar la renovación de la Facultad

Francisco García Paños
SEVILLA

► La asamblea de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla (US) ha celebrado su segundo encuentro con la idea clara de erigirse en piloto del proceso de renovación que sus miembros pretenden que se ejecute en su centro. El centro en el que tuvieron lugar los hechos por los que el exdecano Santiago Romero fue condenado por tres delitos de abusos sexuales y uno de lesiones cometidos sobre dos profesoras ayudantes de y una becaria.

Con la presencia del recién nombrado decano en funciones, Carlos Marcelo, fueron mayoría las intervenciones de los participantes en la asamblea que apuntaron en la misma dirección: la de garantizar que el colectivo funcionará como guía de la renovación de la facultad, más allá de que existan procesos administrativos que deben seguir adelante, como la elección de un decano, sin ir más lejos.

// «La parte administrativa no se puede comer a la asamblea»

Un profesor intervino para, tras agradecer «la disposición y la actitud» a Carlos Marcelo, apuntar que «hay dos componentes que tienen que funcionar al mismo tiempo»: el movimiento de renovación y los pasos legales. «La parte administrativa no se puede comer a la asamblea», dijo, y reclamó como aval el apoyo que, explicó, le otorgó a la propia asamblea el Comité de Seguridad y Salud de la US, que se reunió el lunes. «Diga lo que diga el rector, tienen que apoyar la asamblea si no quiere que le cueste el puesto también», añadió, e insistió luego: «Ni el rector puede eliminar la importancia de esta asamblea en este proceso».

«Efectivamente -coincidió un compañero-, nos encontramos, y sería bueno que confluyeran, estos dos poderes: el formal, que ha mandado el rector y el real, que representa la asamblea».

Con un decano recién dimitido, Juan de Pablos, y buena parte de la Junta de Facultad igualmente dimitida, el momento parece propicio para ese cambio que los



La asamblea tuvo lugar en el salón de actos de la Facultad de Ciencias de la Educación. / El Correo

Carlos Marcelo

«MI TRABAJO ES SER MEDIADOR; NO ASUMO OTRA RESPONSABILIDAD»

La asamblea tuvo el interés añadido de la intervención del recién elegido decano en funciones, Carlos Marcelo. «Nunca he tenido la intención de ser decano y nunca voy a querer seguir siendo decano», comenzó. «Entiendo esta responsabilidad que me piden mi rector y mi universidad como un servicio», explicó, y apuntó que intentará «que el trabajo que realice sea en la línea de coser las costuras de esta facultad». Repartió también responsabilidades: «No es solamente culpa nuestra. Ha habido un entorno que ha favorecido el silencio. Todos deben asumir la responsabilidades». El rector no es ahora mismo una de las personas más queridas en la

facultad, pero Marcelo se refirió a él en términos, como poco, correctos. «Ayer me reuní con el rector. Él está apoyando la salida más rápida y ventajosa para la facultad, (...) esperando que se cumpla la propuesta que yo hago y en muy poco plazo podamos poner en marcha el reloj de la renovación». «El rector me urge a convocar la Junta de Centro para explorar la renovación», que «ha de pasar por la apertura de un nuevo escenario que permita la elección de una Junta de Facultad y un equipo decanal», insistió. De hecho, en línea con su deseo «de que este proceso fuera lo más rápido posible», tomará dos medidas: «Nombrar un equipo decanal reducido y paritario» para retomar el trabajo diario con garantías y fijar para este jueves una reunión extraordinaria de la Junta de Facultad con un único punto: el estudio y aprobación del procedimiento de renovación de ese órgano.

participantes de la asamblea reclaman para su centro, «desde la raíz», de acuerdo con las palabras de otra participante. El propio Carlos Marcelo, flamante decano en funciones, lo ratificó en su breve intervención: «La renovación sólo pasa por la disolución de la Junta de Facultad. Que no puede darse por las renuncias de los miembros, sino que hay que hacer un acto formal», resumió, e insistió en su deseo de acelerar ese proceso todo lo que la normativa permita.

Marcelo recogió apoyos. «Quiero agradecer a Carlos (Marcelo) la idea que ha manifestado, porque coincide con lo que la asamblea discutió la semana pasada. Es la única alternativa para que salgamos reforzados», explicó una de las personas en las que el propio decano en funciones ha pensado para que formen parte de su equipo de gobierno. Provisional, claro.

La discusión mantuvo un alto grado de acuerdo, y val-

ga otra intervención para demostrarlo: «Lo que me preocupa es la raíz del problema», apuntó una participante, que volvió a aludir a la necesidad de «democratización» de la facultad, y planteó cuestiones de funcionamiento que fueron, al final, las que trajeron los mayores desencuentros. «¿Cómo va continuar la asamblea?», cuestionó sobre sus funciones, su composición y sus estrategias, «para que sea a largo plazo», y no se quede en el momento actual de la indignación, sino que se alcance «una construcción de pilares fuertes».

Los movimientos asamblearios, y eso es difícilmente rebatible, son trabajosos, sobre todo desde el momento en el que surge la duda de si es necesario que algunas personas gestionen su funcionamiento. Luego, además, hay que elegirlos. Pero, en este caso, hay cuestiones que sí están claras de forma mayoritaria. Serán las que marquen el camino del colectivo. ■



LOS REMEDIOS

El PP pide que el edificio de la Politécnica se destine al distrito

S. L. SEVILLA

El PP insta a la Junta de Andalucía a que, una vez que se materialice a su favor la cesión por parte de la Universidad de Sevilla del edificio de la Escuela Universitaria Politécnica, destine dicho equipamiento para albergar servicios públicos en beneficio de los vecinos del distrito Los Remedios. Entre ellos, los populares plantean un centro de día para personas mayores, un ambulatorio, una biblioteca, una nueva sede del distrito o «cualquier otro uso que demandan las necesidades del barrio, dependiendo de las posibilidades del propio inmueble», afirmaba ayer la concejal del grupo popular en el Ayuntamiento de Sevilla Carmen Ríos.

Esta propuesta la planteará el PP en una moción que elevarán al próximo pleno. Según Ríos, el anunciado traslado de la Facultad Politécnica ha gene-

rado un «espacio de oportunidad» para el barrio de Los Remedios, que considera que debe ser aprovechado por el gobierno municipal para «dotar con servicios públicos de calidad a un distrito deficitario en equipamientos públicos». A través de un comunicado, la edil popular recordaba que los vecinos lo han reivindicado en «numerosas ocasiones».

En caso de que la Junta decida destinar el edificio de la Politécnica en el sentido expuesto, se va a pedir que se constituya una comisión integrada por el Ayuntamiento, la Junta y representantes vecinales que estudien «los usos más idóneos a los que debe destinarse este equipamiento, conforme a las necesidades».

Los Remedios es el «único distrito en toda Sevilla que no cuenta con un centro de día para personas mayores, o que tan sólo dispone de un único centro de salud», lamentan desde el PP.



El PP pide que la Politécnica se destine a servicios públicos

LOS REMEDIOS. La concejal del PP Carmen Ríos presentó ayer una de las propuestas ordinarias que su formación lleva al próximo pleno, que se celebra el viernes, y en la que se insta a la Junta de Andalucía a que, una vez que se materialice a su favor la cesión por parte de la Universidad de Sevilla del edificio de la Escuela Universitaria Politécnica, destine dicho equipamiento para albergar usos dotacionales públicos en beneficio de los vecinos del distrito Los Remedios.

TAXIS Para evitar el “monopolio”

Millán aboga por el turno rotatorio en el aeropuerto

PREGUNTA AL PLENO C's cuestiona por qué el Ayuntamiento no aplica esta opción avalada por el TSJA

SEVILLA | Javier Millán, portavoz de Ciudadanos en el Ayuntamiento de Sevilla, ha apostado este martes por regular la parada de taxis del aeropuerto de San Pablo mediante un “turno rotatorio”, para evitar un “monopolio” y los incidentes derivados de la situación actual. En ese sentido, elevará una pregunta al pleno al objeto de aclarar por qué el Gobierno local socialista no aplica esta opción avalada por el TSJA.

Javier Millán alertó ayer de que la situación que atraviesa la parada de taxis del aeropuerto hispalense “afecta gravemente al orden público, a la seguridad, a la calidad de este servicio público y sobre todo al turismo y la imagen de la ciudad, en la que es una de sus principales puertas de entrada”. Así, considera que el servicio de taxis en el aeropuerto está “monopolizado, sin que haya libre competencia”, y por ello demanda que el delegado de Movilidad, Juan Carlos Cabrera, “compa-

rezca ante el pleno y explique por qué no aborda la situación ni hace absolutamente nada ante este problema”.

Desde C's recuerdan que hace 16 años, cuando el actual delegado de Movilidad dirigía el Instituto del Taxi, se decidió instaurar el turno rotativo “para que en el aeropuerto pudieran trabajar todos los taxistas y no solo unos pocos”, algo que fue avalado por el TSJA pero, finalmente, el propio Subdelegado “guardó la sentencia en un cajón y tomó la decisión de pactar con el gremio la solución de implantar una tarifa única muy costosa para el ciudadano y que no ha servido para acabar con los conflictos”.

Por otro lado, la asociación Foro Taxi Libre ha solicitado ante la Subdelegación del Gobierno la celebración de una concentración del taxi para el 13 de febrero, en pro de una “lucha” de las instituciones y el propio sector contra el “intrusismo, las malas praxis en el servicio”.

UNIVERSIDAD En beneficio de los vecinos de Los Remedios

La concejal Carmen Ríos (PP) conversa con el portavoz municipal, Alberto Díaz, junto a la Politécnica. PP

El PP pide usar la Politécnica para servicios públicos

SEVILLA | La concejal del Grupo Popular en el Ayuntamiento de Sevilla Carmen Ríos presentó ayer una de las propuestas ordinarias que su formación lleva al próximo pleno y en la que se insta a la Junta de Andalucía a que, una vez que se materialice a su favor la cesión por parte de la Universidad de Sevilla del edificio de la Escuela Universitaria Politécnica, destine dicho equipamiento para albergar usos dotacionales públicos en beneficio de los vecinos del distrito Los Remedios.

Entre ellos, la delegada planteó un centro de día para personas mayores, un centro de salud, una biblioteca, una nueva sede del distrito Los

Remedios o “cualquier otro uso que demandan las necesidades del barrio, dependiendo de las posibilidades del propio edificio”.

Así, Ríos explicó que el anunciado traslado de la Escuela Politécnica allí ubicada ha generado un “espacio de oportunidad” para el barrio de Los Remedios, que considera que debe ser aprovechado por el gobierno municipal para “dotar con servicios públicos de calidad a un distrito deficitario en equipamientos públicos”.

A través de un comunicado, ha destacado que los vecinos han reivindicado en “numerosas ocasiones” que se destine a este inmueble equi-

pamientos “tan necesarios” como un centro de salud, un centro de día para personas mayores, una biblioteca, una mejora de la sede municipal del distrito o cualquier otro servicio público de los que el distrito “carece o resulta deficitario”.

Por ello, la concejal del PP ha indicado que, en caso de que la Junta decida destinar el edificio de la Politécnica en el sentido expuesto, se va a pedir que se constituya una comisión integrada por el Ayuntamiento, la Junta y representantes vecinales que estudien “los usos más idóneos a los que debe destinarse este equipamiento, conforme a las necesidades”.

PARA 2017

PSOE diseña una agenda en defensa del colectivo LGTBI

SEVILLA | La secretaria general del PSOE de Sevilla, Verónica Pérez, aseguró ayer que la defensa del colectivo LGTBI es “una de las banderas del socialismo y va a tener un papel fundamental en la agenda política de 2017”.

La dirigente provincial se reunió con los coordinadores locales del grupo LGTBI del PSOE de Sevilla, para abordar las acciones que se van a llevar a cabo este nuevo año en torno a la Ley socialista de Igualdad de Trato y No Discriminación por razón de Orientación Sexual o Identidad de Género en Andalucía, que se está tramitando en el Parlamento andaluz.

“Vamos a desarrollar en la provincia una intensa agenda este 2017 en torno a la ley impulsada por el PSOE de Andalucía, con actuaciones concretas en los municipios sevillanos en defensa del colectivo LGTBI”, explicó la secretaria general socialista. Verónica Pérez destacó que la ley promovida por el Grupo socialista es una “norma ambiciosa, pionera y transversal, que volverá a situar a Andalucía en la vanguardia de la defensa del colectivo LGTBI y que cuenta con todas las garantías jurídicas”.

Una ley que, según recordó, recogerá acciones concretas como un Programa de Información y Atención LGTBI para brindar información, atención, formación, asesoramiento y sensibilización.

PRESUPUESTOS MUNICIPALES Ambas formaciones han elaborado una batería de propuestas para “un cambio de rumbo” en la materia

Medidas conjuntas de Participa e IU para el empleo

SEVILLA | El trabajo conjunto de CGT, Participa Sevilla e Izquierda Unida ha llevado a la elaboración de una batería de medidas que se plantearán en el próximo Pleno con el objetivo de reforzar el papel que desempeña el Ayuntamiento hispalense a la hora de combatir el paro en la ciudad, “favoreciendo así el fomento del empleo de calidad y la correcta ejecución de los programas de formación, orientación e inserción laboral que gestio-

El objetivo es el de reforzar el papel del Consistorio contra el paro y el de fomentar el empleo de calidad

na el Consistorio”. Según explicaron en rueda de prensa el portavoz municipal de IU, Daniel González Rojas; el concejal de Participa, Julián Moreno, y Pepe Moreno, de

CGT, el objetivo “no es otro que el de propiciar un cambio de rumbo en las políticas de empleo”. Así, ambas fuerzas políticas reclaman la contratación de personal técnico para tutorizar las tareas de las personas que trabajan o lo van a hacer próximamente para el Ayuntamiento, en el marco de los programas de fomento del empleo como el Pacas, el Emplea Joven o el Emplea Plus, al objeto de supervisar el aprendizaje en el

puesto y de garantizar que realmente se realizan las tareas asignadas. Igualmente, estas organizaciones proponen la contratación de equipos técnicos propios del Ayuntamiento para coordinar las distintas actuaciones y trabajos externos a desarrollar en la zona norte de la ciudad a través de los fondos europeos que el Consistorio hispalense va a recibir a cuenta de la Estrategia Edusi.

La revisión de los criterios

del programa municipal Sevilla Integra, para que exista un mayor control por parte del Ayuntamiento sobre los fondos destinados y las actividades que efectúan las entidades beneficiarias; la reversión de la gestión de la Escuela de Hostelería de Torreblanca a manos municipales, o la constitución de una bolsa de técnicos de programas de empleo para darle estabilidad a los profesionales que los imparten y promover la operati-

vidad funcional son otras de las medidas planteadas.

De lo que se trata, según explicó González Rojas, es de que el Ayuntamiento “deje de comportarse como un espectador ante el drama del paro y vuelva a ser un agente proactivo en la creación de empleo, tomando las riendas de estas políticas”.

“Con esta moción, nos hacemos eco de la propuesta de CGT de intentar tutorizar los planes de empleo a través de un equipo de empleados públicos”, destacó por su parte el edil de Participa Sevilla Julián Moreno.

ANDALUCÍA.-Sevilla.- PP pide que Junta use la Politécnica para servicios públicos en beneficio de los vecinos de Los Remedios

SEVILLA, 24 Ene. (EUROPA PRESS) -

La concejal del Grupo Popular en el Ayuntamiento de Sevilla Carmen Ríos ha presentado una de las propuestas ordinarias que su formación lleva al próximo pleno y en la que se insta a la Junta de Andalucía a que, una vez que se materialice a su favor la cesión por parte de la Universidad de Sevilla del edificio de la Escuela Universitaria Politécnica, destine dicho equipamiento para albergar usos dotacionales públicos en beneficio de los vecinos del distrito Los Remedios.

Entre ellos, plantea un centro de día para personas mayores, un centro de salud, una biblioteca, una nueva sede del distrito Los Remedios o "cualquier otro uso que demandan las necesidades del barrio, dependiendo de las posibilidades del propio edificio".

Así, Ríos ha explicado que el anunciado traslado de la Facultad Politécnica allí ubicada ha generado un "espacio de oportunidad" para el barrio de Los Remedios, que considera que debe ser aprovechado por el gobierno municipal para "dotar con servicios públicos de calidad a un distrito deficitario en equipamientos públicos".

A través de un comunicado, ha destacado que los vecinos han reivindicado en "numerosas ocasiones" que se destine a este inmueble equipamientos "tan necesarios" como un centro de salud, un centro de día para personas mayores, una biblioteca, una mejora de la sede municipal del distrito o cualquier otro servicio público de los que el distrito "carece o resulta deficitario".

Por ello, la concejal del PP ha indicado que, en caso de que la Junta decida destinar el edificio de la Politécnica en el sentido expuesto, se va a pedir que se constituya una comisión integrada por el Ayuntamiento, la Junta y representantes vecinales que estudien "los usos más idóneos a los que debe destinarse este equipamiento, conforme a las necesidades".

Al respecto, Ríos ha destacado que el distrito Los Remedios es una de las zonas de la ciudad que "necesita completar la dotación de sus equipamientos públicos, ya que las necesidades de los vecinos han ido creciendo de manera inversamente proporcional a la dotación o prestación de servicios públicos allí radicados". "La propia conformación del barrio y su estructura hacen imposible la obtención de nuevos suelos que alberguen más dotaciones o nuevos servicios públicos, por lo que debemos aprovechar las oportunidades que se nos presenten", añade.

De esta manera, Carmen Ríos ha manifestado que "es significativo el déficit de equipamientos públicos en Los Remedios" y ha resaltado que, por ejemplo, es el "único distrito en toda Sevilla que no cuenta con un centro de día para personas mayores, y que tan sólo dispone de un único centro de salud".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



Méndez, Díaz Tezanos y González, en la apertura de la mesa territorial del programa de apoyo a la familia en Los Corrales. :: DM

Los Corrales abre el telón de un plan pionero de apoyo integral a la familia

El programa se extenderá a más de 3.600 familias y 8.000 niños en los nueve municipios que integran un proyecto que busca mejorar las estrategias parentales y el desarrollo positivo de los hijos

:: NACHO CAVIA

LOS CORRALES. Los Corrales de Buelna vuelve a ser pionero en proyectos sociales propiciados desde el Gobierno de Cantabria, esta vez con la puesta en marcha de la primera mesa territorial del Programa de Apoyo Integral de las Familias, un plan con dos años de duración que se extenderá a otros ocho municipios de la región paulatinamente. Si en su día el ayuntamiento fue pio-

nero en el proyecto Municipio Educativo, en esta ocasión lo es en un programa que implica a todos los estamentos sociales en la protección a la infancia y la adolescencia «para conseguir niños y adolescentes felices y seguros que permitirán tener una sociedad feliz y segura», como señaló la vicepresidenta y consejera de Universidades e Investigación, Medio Ambiente y Política Social, Eva Díaz Tezanos, ante una treintena de componentes de esa primera mesa territorial.

Destacó el carácter «totalmente innovador» de un programa «en el que están puestos muchos ojos, al ser la primera experiencia de un proyecto de estas características que se va a poner en marcha en el país». Por ello, desde la Universidad de Sevilla se asesorará y evaluará los resultados del programa «para saber si es o no eficaz o si ayuda o no a ni-

ños, adolescentes y familias», dijo Díaz Tezanos.

Se trata de un programa que llegará a 3.617 hogares de Los Corrales de Buelna, Santoña, Cartes, Reocín, Santillana del Mar, Alfoz de Llore-

«Niños y adolescentes felices y seguros permitirán tener una sociedad feliz y segura»

do, Ruiloba, Comillas y Udías, es decir, a 7.883 niños y niñas de entre 0 y 17 años, combinando población urbana como Los Corrales de Buelna o Santoña; rural, como Udías o Ruiloba; con una media de edad muy joven, como Cartes; o más envejecida, como Santillana del Mar. Una experiencia que llegará de momento al 8,5% de niños y adolescentes de Cantabria para ir extendiéndose progresivamente al resto de la Comunidad Autónoma.

Representantes de los servicios sociales del Ayuntamiento de Los Corrales de Buelna y el centro de salud Besaya, de los colegios e institutos, de las asociaciones de padres y madres, además de las administraciones regional y local asistieron a una presentación en la que la vicepresidenta fue muy clara: «el éxito del programa dependerá de si logramos ir de la mano familias, profe-

sionales y administraciones».

También asistió una representación de la Fundación Cruz de los Ángeles, participación que destacó Díaz Tezanos adelantando la puesta a disposición de los integrantes de la mesa de un equipo de profesionales de esa «prestigiosa» fundación, «responsables directos de la ejecución del programa».

La vicepresidenta incidió en que el Gobierno ha decidido traer ese programa hasta los municipios ya que «creemos firmemente en que las políticas de apoyo a las familias donde mejor se pueden desarrollar es en el ámbito de lo local, pero necesitamos de la colaboración de todos los agentes educativos, sanitarios, sociales, culturales, ya que funcionará según el compromiso e implicación de todos».

«Alguien en quien apoyarse»

Junto a la vicepresidenta y la directora general de Política Social, Chabela Méndez, presidió la mesa la alcaldesa de Los Corrales de Buelna, Josefina González, quien agradeció al Gobierno el volver a apostar por el municipio para poner en marcha un programa en el que destacó su carácter de prevención y respuesta «humana» ante cualquier necesidad de las familias, «la posibilidad de tener alguien en quien apoyarse, que te pueda ayudar». «Es una labor que no se ve, como puede ser una carterera, es una labor básica de carácter social tan importante como el mayor de los acueductos», apuntó.

Carolina Díez, Educadora Social y responsable de la mesa territorial de Los Corrales de Buelna, explicó que es un programa de atención «a todas las familias» que tiene como objetivo «mejorar las estrategias parentales en los hogares y el desarrollo positivo de los hijos, marcado todo ello por el concepto de parentalidad positiva, un enfoque que apuesta por una crianza basada en el afecto, en la consideración dentro de límites que tienen como fin último el bienestar de los niños».

El programa de apoyo integral a las familias dio sus primeros pasos en Santoña, en 2010, y para ello se contó con la colaboración de un grupo de expertos a nivel internacional en temas de infancia de la Universidad de Sevilla. En 2011 el proyecto «quedó en un cajón», y el año pasado desde el Ejecutivo regional, se decidió recuperarlo, por el «enorme beneficio social» que este proyecto implica y, pasar de la parte teórica a su implantación práctica, contando de nuevo con el asesoramiento de la Universidad de Sevilla.



► 25 Enero, 2017

Abierto el plazo de inscripción para el Torneo de Fútbol 7

► La fecha límite es el 30 de enero y tendrá lugar en las instalaciones de Los Bermejales

ABC
 SEVILLA

Desde el Servicio de Actividades Deportivas de la Universidad de Sevilla abren el plazo de inscripción para el nuevo Torneo Abierto de Fútbol 7 en el que podrán participar usuarios del Servicio sin necesidad de pertenecer a la Universidad de Sevilla y cuyo plazo de inscripción finaliza el próximo 30 de enero. De esta forma, la reserva de plaza se deberá realizar a través de la Oficina Virtual del SADUS, siendo el capitán o delegado el que dé de alta al equipo e inscriba al resto de deportistas.

Para participar será necesario que los jugadores estén en posesión del Pase anual, Pase de Temporada o Abono del SADUS en vigor durante el tiempo que trascorra el torneo. Además, otro de los requisitos es ser mayor de 16 años y que los conjuntos tengan un mínimo de ocho jugadores y un máxi-



Instante de un partido de fútbol 7 en Los Bermejales

ABC

mo de doce. Asimismo, podrán formar parte del equipo tres jugadores «visitantes» que no sean usuarios del Servicio pero que tendrán que sacarse el Pase de Día para entrar en las instalaciones cada jornada que jueguen.

Se han establecido varias modalidades y precios de inscripción, dependiendo si los equipos quieren recibir camisetas oficiales de la competición y si sus miembros forman parte o no de la Comunidad Universitaria. Una vez inscritos los diferentes equipos, se procederá al sorteo de grupos y a establecer el calendario de competición.

El torneo contará con una fase de grupos previa, en la que se formarán grupos de cuatro equipos y se clasificarán para la fase final los dos conjuntos con mayor puntuación de cada uno. Una vez concluida esta primera fase, los siguientes enfrentamientos se decidirán en eliminatorias directas, obteniendo trofeos los dos primeros clasificados.

Los calendarios de la competición y la fecha de la misma, serán publicadas en la página web www.sadus.us.es y a través de la Oficina Virtual ser irán actualizando los resultados y enfrentamientos para que puedan ser consultados en cualquier momento.



Actividades

El SADUS lanza un nuevo curso PADI de buceo

ABC

El Servicio de Actividades Deportivas de la Universidad de Sevilla sigue ampliando su programa de actividades en el medio natural y ofrece a sus usuarios la oportunidad de explorar las profundidades marinas. Sin duda, una experiencia de aventura sin igual que permite ver el mundo bajo las olas.

El curso se llevará a cabo del 6 al 12 de marzo, una semana de clases donde obtener la certificación de buceo con el curso PADI Open Water Diver, el curso de buceo más popular y más reconocido del mundo. Durante las jornadas del lunes y martes y con horario de 19.30 a 21.30, se impartirán las clases teóricas en el CDU Los Bermejales y el miércoles, de 12.30 a

15.30 horas, se pasará a las clases prácticas en la piscina del centro. Ya el viernes, la expedición viajará a la Herradura (Granada) para el sábado y domingo realizar dos inmersiones al día en aguas abiertas.

Para inscribirse en un curso PADI Open Water Diver, será necesario ser mayor de edad, saber nadar y tener una buena salud física. Por otro lado, no se requiere experiencia previa con el buceo. La inscripción ya puede realizarse en cualquiera de las oficinas de Atención al Cliente del SADUS: CED Pirotecnia o CDU Bermejales en horario de mañana o tarde, o en su Oficina virtual.



Tenis y pádel

Todo listo para el segundo cuatrimestre

ABC

El Servicio de Actividades Deportivas de la Universidad de Sevilla ya se prepara para dar el pistoletazo de salida al segundo cuatrimestre en los cursos para adultos de tenis y pádel. Estas actividades, que se ofrecen como suplemento al abono mensual, comenzarán el lunes 30 de enero y cerrarán la temporada el 2 de junio.

Las inscripciones están abiertas tanto para los miembros de la Comunidad Universitaria como para las personas ajenas, que pueden matricularse de forma online a través de la Oficina Virtual y de forma presencial en la de Atención al Cliente.

Desde el Servicio recuerdan que, salvo en los cursos de iniciación, los nuevos inscritos tendrán que acreditar el nivel correspondiente al curso que solicitan. Para ello, los interesados podrán presentar la ficha de evaluación del pasado curso o realizar una prueba de nivel pidiendo la cita en las Oficinas de Atención al Cliente o en el formulario disponible en la web. Aquellos usuarios que ya estén inscritos en un curso o alguno de los monitores le hayan realizado alguna prueba de nivel, pueden inscribirse directamente en el nivel indicado.



La Filmoteca cierra hoy su ciclo de cine polaco con la proyección de 'Camper'

EUROPA PRESS

GRANADA. El ciclo de cine polaco contemporáneo de la Filmoteca de Andalucía finaliza en su sede de Granada con la proyección de 'Camper', del director Lukasz Grzegorek, hoy a las 20,30 horas.

La Consejería de Cultura ha querido dar a conocer la filmografía de este país, por ello se han proyectado cinco filmes en las sedes de la Filmoteca de Andalucía en Córdoba, Granada, Almería y Sevilla (**Cicus**) en enero «con un gran éxito de público, dada la curiosidad despertada por lo inusual de su procedencia», según ha informado la Junta de Andalucía en una nota de prensa.

Finaliza esta programación en Granada con la proyección, en la sala Val del Omar de la Filmoteca de Andalucía, ubicada en la Biblioteca Pública Provincial, de 'Camper' que relata la historia de Mateusz (Camper) y Mania que llevan varios años casados. Su vida parece agradable y fácil: viven en un piso bonito pagado por los suegros, trabajan en lo que les gusta.

Ella es trabajadora y ambiciosa, su pasión es la cocina y sueña con tener su propio negocio; mientras él trabaja como probador de videojuegos, «un niño eterno» al que le gusta vivir sin grandes compromisos. «Estuvieron locamente enamorados el uno del otro hace tiempo, pero ahora tienen que decidir si el siguiente paso en la vida lo quieren hacer juntos», según la sinopsis de la película.

En la terminología de videojuegos, 'Camper' es la persona que, en vez de actuar, prefiere esconderse y esperar a que alguien se coloque en su blanco.

Con esta actitud pasiva el director define al protagonista de la película, logrando «un sincero y divertido retrato generacional de los treintañeros».



▶ 25 Enero, 2017

**PISTAS
PARA
HOY**



Encuentro con Pedro Hallffter sobre 'La Flauta Mágica'

Organizado por el Teatro de la Maestranza y la Asociación de Amigos de la Ópera. **Cicus**, C/ Madre de Dios, 1. 18:30.



Presentación de 'La Embajadora', de Pilar Tena

La autora conversará con Charo Ramos, Laila González y Blanca Rosa Roca. Galería Haurie. C/ Guzmán el Bueno, 9. 19:30.



Ciclo II Premio de Arquitectura del COAS

Conferencia de José Morales y Sara de Giles, I premio en la Categoría 3. Fundación Valentín de Madariaga. Avda. de María Luisa. 20:00.





Dirección de Comunicación

COMUNIDAD UNIVERSITARIA



CALLE RIOJA



FRANCISCO CORREAL

fcorreal@diariodesevilla.es

Historia. Ayer se inició en la Maestranza un ciclo de conferencias sobre el rey que fue emperador y abrió el camino al Nuevo Mundo y se casó en el Real Alcázar con Isabel de Portugal

Carlos V y sus barqueros

En la exposición *Los objetos hablan, fondos del Museo del Prado* que se pueden ver en el Museo de Bellas Artes, hay un espléndido retrato de Carlos V realizado por Juan Pantoja de la Cruz siguiendo el modelo del retrato ecuestre que Tiziano hizo de este monarca en la batalla de Mühlberg. Carlos I de España y V de Alemania es el centro de un ciclo de conferencias que ayer se inició en los salones de la Maestranza de Sevilla. La conferencia inaugural, *Carlos V, el origen de la dinastía de los Habsburgos*, la impartió el catedrático Carlos Alberto González Sánchez, coordinador del ciclo y catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Sevilla.

Carlos José Hernando, profesor de Historia Moderna de la Universidad de Valladolid, habla hoy de *El honor y la gloria: las noblezas de Carlos V*. El ciclo lo cierra mañana Ramón María Serrera, catedrático de Historia de América, con una conferencia bajo el sugestivo título de *Carlos V y el Nuevo Mundo*. Preludio obligado del gobierno que heredaría su hijo, Felipe II, reflejado en el título que eligió Hugh Thomas para su biografía, *El señor del mundo*.

Además del retrato de Carlos V que estos días puede verse en el Museo de Bellas Artes, muy cerca del de su hijo Felipe II realizado por la pintora Sofonisba Anguissola, hay numerosos vínculos de Carlos V (1500-1558) con la ciudad de Sevilla. El más explícito es



La Puerta del León por la que se accede al Real Alcázar, donde se casó Carlos V con Isabel de Portugal.

BELÉN VARGAS

que eligió esta ciudad para casarse el 13 de marzo de 1526 con su prima Isabel de Portugal. Su bisnieto Felipe IV se casó con Isabel de Francia, hermana de Luis XIII, en ese intercambio de cromos entre los Pirineos, pero ésa es otra historia. La boda real de Carlos V con Isabel de Portugal, enlace del que dentro de nueve años se cumplirá medio milenio, fue muy recordada cuando cuatro siglos y medio más tarde, en marzo de 1995, la infanta Elena se casó en la Catedral con Jaime de Marichalar y eligieron para el convite nupcial

el mismo escenario del Alcázar, cuando era conservador del palacio real más antiguo de Europa José María Cabeza.

Hay un vínculo bibliográfico fundamental entre Carlos V y Sevilla. Si este rey nació en Gante y murió en Yuste, en el monasterio cacereño, el historiador Ramón Carande (1887-1986) tuvo una trayectoria similar. No fue emperador de Alemania, pero allí hizo un imperio de conocimiento que le dio una formación, un trasfondo intelectual que desembocó, como el mismo

rey, en tierras extremeñas, en la finca de Capela, Almendral, donde reposan sus restos.

Edición Abreviada, se lee en la obra de *Carlos V y sus banqueros* que Carande publicó en Crítica. Dos volúmenes de historia abreviada que suman 943 páginas y que dedica "a la memoria de Marcel Bataillon Monsieur le Prince de los hispanistas". Don Ramón mezcla el francés y el español para gloriar los méritos de su maestro y amigo, señor de los hispanistas. La primera parte se titula *La vida económica en Castilla* (1516-1556),

cuatro décadas que enmarcan un periodo que va de la adolescencia del monarca a su decadencia. La segunda parte es *La Hacienda Real de Castilla*. Un tema que conocía como nadie Ramón Carande y del que se beneficiaron sus alumnos en la cátedra de Derecho Financiero en la que a su jubilación lo sustituyó Jaime García Añoveros, el que sería ministro de los Gobiernos de Suárez y Calvo-Sotelo.

El prólogo de esta edición de *Carlos V y sus banqueros* lo escribió Carande en noviembre de 1977, con ochenta años cumplidos. El mismo año en el que regresó del exilio su buen amigo Jorge Guillén, el más castellano de los poetas del 27. Con versos de Guillén abre la tercera parte, *Los caminos del oro y de la plata: No te me engrías, dinero, / aunque sin cesar te busco, / ya sabes que no te quiero*. Versos de un vallesoleto que enseñó en Sevilla y se enamoró de Málaga que podían figurar en el pedestal de un tiempo en el que tantos se engrían con un dinero al que buscaban sin querer queriendo.

La boda en Sevilla de Carlos V con Isabel de Portugal es el arranque de la biografía del monarca que escribió el hispanista Geoffrey Parker. Carlos V nunca viajó al Nuevo Mundo. Viajaron otros. Ayer se inició en el Círculo de Labradores un ciclo de conferencias titulado *Vísperas de la Mar Redonda* en el que intervino Marcos Pacheco Morales-Pradrón, nieto del americanista Morales Pradrón.



Carlos Alberto González
Catedrático Univ. Sevilla



▲ Con motivo del quinto centenario del inicio del reinado de Carlos V en España, la Real Maestranza y la Fundación Cultural de la Nobleza Española organizan un ciclo de conferencias coordinado por el **catedrático de Historia Moderna de la Hispalense**, que lo inauguró ayer con una ponencia



La Real Maestranza celebra los cinco siglos del reinado de Carlos V

► González Sánchez inauguró ayer un ciclo de conferencias en la corporación nobiliaria

JESÚS MORILLO
 SEVILLA

La Monarquía española está muy presente en el calendario cultural de la Real Maestranza de Caballería de Sevilla. El pasado año fue la primera institución española en conmemorar los tres siglos del nacimiento de Carlos III y este año hace lo propio para celebrar el quinto centenario del reinado de Carlos V, con un ciclo de conferencias coordinado por el **catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Sevilla Carlos Alberto González Sánchez**. Se trata de «Carlos V, Rey de España (1517-2017)», organizado por la corporación nobiliaria y la Fundación Cultural de la Nobleza Española.

«Todos los años hay un ciclo monográfico en la Real Maestranza y este año está dedicado a Carlos V en el quinto centenario de su reinado en España, un país con mucha memoria para unas cosas y para otras, poca. De Carlos V se celebró muy bien el quinto centenario de su nacimiento, que tuvo una comisión estatal, pero este está pasando desapercibido. La Real Maestranza hace una labor encomiable en favor de la cultura», explica el catedrático.

González Sánchez fue el encargado de inaugurar el ciclo ayer, con la conferencia «Carlos V, el origen de la dinastía de los Habsburgo (1517-1556)», en la que ofreció una «semblanza del emperador y los familiares», de quien fue un monarca «pacífico, tolerante, partidario, más que de las armas, de la negociación y de quien, sorprendentemente, siempre se habla de él como rey extranjero, cuando España fue el eje de su política. Carlos V es quien define el imperio y Felipe II continúa la trayectoria de su padre».

Corrientes humanistas

Esa capacidad negociadora del emperador contrasta con un reinado dominado por las guerras en Europa, con Francia, los príncipes alemanes que abrazaron el protestantismo, los turcos... «Carlos V está muy influido por las corrientes humanistas, especialmente por Erasmo de Róterdam, por lo que promueve una política de consensos, de concordia. La guerra era para él el último recurso».

En opinión de González Sánchez, el emperador fue el «último monarca medieval español y el primer renacentista. En Flandes lo educan con una mentalidad medieval borgoñona, mientras que en España tuvo unos consejeros que le inculcan una mentalidad renacentista». Además, exhibió una gran confianza «en las dotes de gobierno de las mujeres de su familia. Todas hicieron un gran papel».



Carlos A. González Sánchez, en el centro, inauguró ayer el ciclo

RAÚL DOBLADO

El ciclo continuará hoy con la conferencia que ofrecerá el profesor titular de Historia Moderna de la Universidad de Valladolid Carlos José Hernández Sánchez, «el mayor experto que hay en Europa en la nobleza de Carlos V», explica el coordinador del ciclo. Su ponencia, titulada «El honor y la gloria: las noblezas de Carlos V», se adentrará en el importante papel de la nobleza en esa época. En ese sentido, el catedrático sevillano destaca figuras como las de Francisco de los Cobos y el duque de Alba, así como la introducción por parte de Carlos V de la orden del Toisón de Oro para los grandes nobles. «Es la época de los grandes nobles militares y gobernantes,

que durará hasta el reinado de Felipe IV».

La clausura, mañana, correrá a cargo del catedrático de Historia de América de la Hispalense Ramón M.ª Serrera, con la conferencia «Carlos V y el Nuevo Mundo». «Durante los cuarenta años de reinado de Carlos V se organiza realmente las Indias. Es la época en la que se conquista México, Perú, se da la vuelta al mundo... De pronto, se ve ampliado su imperio y tuvo que buscar una solución para incorporar a esos territorios», explica Serrera. Por ello, destaca que el emperador «empezó siendo un rey europeo y al final, con la herencia que le dejó a Felipe II, terminó siendo un monarca atlántico».



Señalan una nueva diana terapéutica para prevenir infartos

R. S.

Un grupo de expertos de las Universidades de Sevilla (US) y de Granada (UGR) ha realizado un trabajo en colaboración con investigadores del Centro Nacional de Investigaciones Cardiovasculares (CNIC) y la Università Politecnica delle Marche de Italia para prevenir infartos en personas sanas que a priori no presentan factores de riesgo y en pacientes con patologías cardiovasculares.

Según informó la Hispalense en una nota de prensa, las personas sanas tienen riesgo de sufrir enfermedades cardiovasculares debido a estilos de vida poco saludables como la ausencia de actividad física y las dietas con alta ingesta calórica caracterizadas por consumo de grasas, azúcares y sodio. Por el contrario, en los pacientes que han sufrido un infarto estos factores de riesgo disminuyen gracias a las estrategias para inducir cambios en el estilo de vida como los programas de rehabilitación cardíaca.

Sin embargo, incluso aunque los valores de los tradicionales marcadores de riesgo sean bajos, tanto unos como otros pacientes (sanos y posinfartados) manifiestan un aumento en el nivel de actividad del complejo NLRP3-inflamasoma. Esto supone por tanto que el inflamasoma —es un complejo multiproteico responsable de la activación de los procesos inflamatorios y que en ocasiones está implicado en procesos de muerte celular— podría ser una diana farmacológica para evitar el riesgo cardiovascular.

Para esta investigación se han estudiado a hombres sin antecedentes de enfermedad cardiovascular y 150 pacientes con infarto agudo de miocardio que acudían a un programa de rehabilitación.

retratados

600 alumnos extranjeros en la UPO. La Universidad Pablo de Olavide recibe estos días a más de 600 estudiantes extranjeros de los programas de movilidad internacional y de los programas del Centro Universitario Internacional que se incorporan a las aulas este cuatrimestre.



Convenio Amiab-SSG. La Asociación Nacional de Personas con Discapacidad (Amiab) y la Fundación Servicios Socio-sanitarios Generales (Fundación SSG), con sede en Sevilla, han firmado un convenio de colaboración con el objetivo de establecer sinergias que redunden en el bienestar de las personas con discapacidad física.



Capitanía. El teniente general de la Fuerza Terrestre, Juan Gómez de Salazar Mínguez, explicó ayer a los directores de los medios de comunicación y profesionales relacionados con esta información la labor del Ejército de Tierra que coordina desde el Cuartel General de la Fuerza Terrestre, ubicado en la Plaza de España y del que dependen 40.546 militares. Chary Maldonado y Carmen Prieto, en representación de El Correo de Andalucía, acudieron a este acto convocado con motivo del día de San Francisco de Sales, patrón de los periodistas. / *El Correo*



Prevención de infartos. Investigadores de Sevilla y Granada señalan una nueva diana terapéutica para prevenir infartos en pacientes sanos. Según el estudio, parece demostrado que el complejo NLRP3-inflamasoma está implicado en la aparición de problemas cardiovasculares.



16 vehículos para la policía andaluza. La Unidad de Policía Adscrita a la Junta de Andalucía ha renovado su parque automovilístico con 16 nuevos vehículos para mejorar su labor en las áreas de protección del medio ambiente y la custodia de menores, fundamentalmente.

ANDALUCÍA.-Investigadores de la US y la UGR señalan una nueva diana terapéutica para prevenir infartos en pacientes sanos

SEVILLA, 24 Ene. (EUROPA PRESS) -

Un grupo de expertos de las Universidades de Sevilla (US) y de Granada (UGR) han realizado un trabajo en colaboración con investigadores del Centro Nacional de Investigaciones Cardiovasculares (CNIC) y la Università Politecnica delle Marche de Italia para prevenir infartos en personas sanas, que a priori no presentan factores de riesgo, y en pacientes con patologías cardiovasculares.

Según ha informado la US en una nota de prensa, las personas sanas tienen riesgo de sufrir enfermedades cardiovasculares debido a estilos de vida poco saludables como la ausencia de actividad física y las dietas con alta ingesta calórica caracterizadas por consumo de grasas, azúcares y sodio. Por el contrario, en los pacientes que han sufrido un infarto estos factores de riesgo disminuyen gracias a las estrategias para inducir cambios en el estilo de vida como los programas de rehabilitación cardíaca.

Sin embargo, incluso aunque los valores de los tradicionales marcadores de riesgo sean bajos, tanto unos como otros pacientes (sanos y post-infartados) manifiestan un aumento en el nivel de actividad del complejo NLRP3-inflamasoma. Esto supone por tanto que el inflamasoma --es un complejo multiproteico responsable de la activación de los procesos inflamatorios y que en ocasiones está implicado en procesos de muerte celular.-- podría ser una diana farmacológica para evitar el riesgo cardiovascular.

Para esta investigación se han estudiado a hombres sin antecedentes de enfermedad cardiovascular y 150 pacientes con infarto agudo de miocardio que acudían a un programa de rehabilitación. Se han evaluado diversos parámetros como índice de masa corporal, circunferencia abdominal, valores de presión arterial, colesterol total y colesterol LDL, costumbres nutricionales, así como el estado del complejo inflamasoma y autofagia. Además, se evaluaron dos conocidos test de riesgo cardiovascular, el Fuster Bewat y el Framingham.

"Los sujetos sanos presentaron un alto porcentaje de índice de masa corporal, circunferencia abdominal, presión arterial, niveles de colesterol total y LDL. Los sujetos infartados mostraron una considerable mejora de los tradicionales factores de riesgo como muestra del éxito de los programas de rehabilitación cardiovascular. Sin embargo, la alta activación del complejo inflamasoma no sufrió mejora, mostrando un posible marcador de riesgo como consecuencia, posiblemente, del daño de los tejidos post-infarto", ha explicado el investigador de la Universidad de Sevilla Mario Cordero.

"Aunque hayamos demostrado que la inflamasoma podría ser una diana farmacológica para evitar el riesgo cardiovascular, urge tomar medidas de mejora de los estilos de vida en la población para reducir este tipo de enfermedades", hace hincapié el doctor Cordero.

Este estudio forma parte de un proyecto en el que se pretende evaluar el papel del complejo NLRP3-inflamasoma en el envejecimiento y patologías cardiovasculares y metabólicas asociadas a la edad.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.



El Ejército homenajeará al capitán Daoíz en el 250 aniversario de su nacimiento

Se celebrarán un acto militar en la Gavidia y un ciclo de conferencias sobre su figura

F. P. A.

El Ejército homenajeará en las próximas semanas al capitán de Artillería Luis Daoíz, héroe del levantamiento del 2 de mayo en Madrid, con motivo del 250 aniversario de su nacimiento. Daoíz nació el 10 de febrero de 1767 en Sevilla, en una casa de la antigua calle del Horno del Naranjuelo, la actual Cardenal

Spínola, muy cerca de la plaza de la Gavidia, donde se levanta hoy su monumento. Precisamente en este lugar está previsto que se celebre un acto militar el día del aniversario, el próximo 10 de febrero. El acto tendrá lugar a las once de la mañana.

Días después se celebrará una serie de conferencias sobre la figura de Luis Daoíz. El lugar y las fechas de estas charlas están todavía por determinar. Sí se ha cerrado ya el programa, que consta de tres conferencias. La primera de ellas lleva por título *Daoíz y la España de su tiempo*, y será pronunciada por **Rafael Sánchez Mantero, catedrático**



BELÉN VARGAS

Parada militar del pasado 2 de mayo en la Gavidia.

de Historia Contemporánea de la Universidad de Sevilla.

La segunda versará sobre *La iconografía de Daoíz y la estética del realismo en Sevilla*, y correrá a cargo del profesor Gerardo Pérez Calero, doctor en Historia del Arte. La conferencia con la que se cerrará el ciclo se titulará *Daoíz, un militar de encrucijada*, y el ponente será José Manuel Cuenca Toribio, historiador y miembro de la Academia de Buenas Letras de Sevilla y de la Real Academia de la Historia. El programa se cerrará definitivamente en los próximos días, cuando se anunciarán los días y las horas en las que tendrán lugar las conferencias con las que el Ejército pretende divulgar la resistencia de este héroe de la Guerra de la Independencia, que murió en combate el 2 de mayo de 1808 y fue clave para la victoria española ante las tropas invasoras francesas.



Dirección de Comunicación

EDUCACIÓN

JOSE MARÍA SEGOVIA

Periodista y presidente de la Sociedad Colombina Onubense

Eduardo J. Sagrañes

—¿Comienza el año del 525 aniversario de un descubrimiento o un encuentro?

—Se ha polemizado el motivo, por el desdoble de un concepto que sólo tiene una acepción. Para España, la llegada al otro lado del mar fue un auténtico descubrimiento, donde supimos unirnos a los pueblos de una forma como no lo hizo ninguna nación: el mestizaje.

—¿Qué interés tiene esta conmemoración?

—Recordar 525 años de la gran efemérides es necesario y justo, pero también los 526, 527... y siguientes en la constante de no olvidar y mantener los hechos y momentos únicos de nuestra historia.

—No habría que dejarla escapar.

—Aprovechar una ocasión de celebración histórica siempre es bueno y obligado. Olvidar darle prestigio, ayuda y difusión anualmente, demuestra poco interés y compromiso histórico.

—¿Cómo hay que sentir lo colombino?

—El descubrimiento de América es una bandera permanente que no admite esperas ni olvidos, en especial para Huelva.

—Este año se polemizó si el 12 de octubre debe ser la Fiesta Nacional.

—Es el acontecimiento más grande de la Historia de España de cara al mundo occidental. Tenemos el orgullo de que nosotros lo iniciamos como españoles. Hizo nacer un nuevo mundo llevando la cultura, la religión, el progreso... Sin olvidar que el dominio de aquellas tierras fueron difíciles, pero donde dejamos para los nativos de aquellos países leyes laborales promulgadas por los Reyes Católicos que han pasado a la historia.

—¿Se olvidó esto?

—La política y la Historia no



JOSUÉ CORREA

CON MIRADA COLOMBINA

Este veterano periodista onubense comenzó su andadura de auxiliar de redacción del periódico local *Odiel*, donde llegó a director. Esto le permitió tener una visión amplia de la sociedad en todos los campos. Le interesó siempre la historia y, en especial, lo colombino. Es miembro de la Real Sociedad Colombina de Huelva desde hace más de medio siglo; de estos, 32 años de presidente. Ahora se dispone a vivir el 525 aniversario del Encuentro entre Dos Mundos. Asegura que el americanismo nos identifica no sólo a los puertos andaluces que participaron del Descubrimiento, sino a toda España. Desea que este sentimiento se traslade a las nuevas generaciones.

“La idea Erasmus hay que exportarla a Iberoamérica”

forman a veces un maridaje en buena armonía. Cada uno de estos conceptos deben analizarse con honradez y grandeza histórica.

—¿Cómo hay que mantener la unión con Iberoamérica?

—Deberá existir siempre un

mus a Iberoamérica, para que pueda existir ese intercambio de estudiantes becados, abriendo un nuevo diálogo de futuro.

—La Rábida es el lugar clave de esta celebración.

—Los Lugares Colombinos

ellos es una manipulación sin nombre. La Rábida es la Cuna de América, Palos el motor y las velas del Descubrimiento, Moguer el sentido de la colaboración y hermandad del gran viaje...

—Hay un instrumento que se llama la Real Sociedad Colombina.

—Durante 137 años de historia colombina onubense, con dos centenarios por medio y multitud de celebraciones anuales, sólo fue la Real Sociedad Colombina la que se entregó con todo entusiasmo, sacrificio, esfuerzo y valentía en la defensa del protagonismo del Descubrimiento de América, atravesando distintos regi-

menes políticos, enormes dificultades y manteniendo siempre con su independencia, el honor histórico de nuestra provincia.

—Se renovó todo el paraje de La Rábida.

—No puede perder nunca su carácter histórico. Su modelo urbanístico de monasterio franciscano, recogido en la paz y en el silencio.

—Aquí se habló hasta de un Guggenheim.

—En 1943 se creó la Universidad Hispanoamericana, siendo presidente de la Diputación Antonio García Ramos y secretario de la Colombina José Marchena; fue entonces cuando se habló de una Casa de América.

Una idea bien acogida que se perdió en el tiempo, hasta que la volvimos a retomar Domingo Gómez Flery y yo en el diario *Odiel* y se consiguió hacer el día de Martín Alonso Pinzón.

—¿Y esa idea dónde está?

—Aquella Casa de América debería ser un gran centro de la cultura, al que unirle un museo de costumbres y tradiciones, que fuera un gran atractivo para La Rábida y para toda Andalucía. La idea incluso planteaba una residencia de estudiantes y artistas, pero quedó en el aire. En la Colombina tenemos un pequeño museo en el monasterio.

—¿Para cuándo una cumbre de Estado en La Rábida?

—Sería deseable, pero existen problemas logísticos de seguridad. Eso no quita para potenciarla al más alto nivel diplomático. Aquí se deberían hacer grandes actos, para eso tenemos el Foro Iberoamericano.

“Aprovechar una ocasión de celebración histórica siempre es bueno y obligado”

diálogo de cooperación, hay que sentirse identificado. La Colombina solicitó el 3 de agosto en la celebración de La Rábida, extender la organización Eras-

forman un ente común que nunca debieran separarse, pues cada uno tuvo su puesto y prelación en el desarrollo de la Historia. Variar hoy los valores primordiales de

¿Eres de Sevilla?



Empadrónate!

CAMPAÑA DE EMPADRONAMIENTO DEL AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

PARA TENER ACCESO A COLEGIOS, GUARDERÍAS, PROGRAMAS SOCIALES, DE EMPLEO Y DE VIVIENDA. PARA ASIGNARTE CENTRO DE SALUD. PARA ACCEDER A BONIFICACIONES EN EMRSESA O EN TUSSAM.

#100X100SEVILLA

WWW.SEVILLA.ORG/100X100SEVILLA

PARA CUALQUIER DUDALLAMA AL

010 ó 955 470 500

IF YOUR LANGUAGE IS ENGLISH/CHINESE/ARABIC, FIND INFORMATION HERE: WWW.SEVILLA.ORG
如果您的语言是英语/中文/阿拉伯语，请访问此处：WWW.SEVILLA.ORG

TUSSAM



LIPASAM



SEVILLACORRERÍA





SAL EMERGUI TEL AVIV

En el césped de la Universidad de Tel Aviv (UTA) se escucha mucho hebreo, pero también árabe, inglés, español y francés. Los universitarios toman el desayuno y hojean libros sin ser conscientes de que son unos privilegiados. Lo saben los rectores y profesores de otros países que visitan con frecuencia este campus situado en el tranquilo barrio de Ramat Aviv, al norte de la ciudad. A falta de lugares santos, Tel Aviv ofrece un sinfín de espacios *online*, culturales, científicos y de ocio. La atractiva oferta diaria y nocturna es una de las causas de que su Universidad sea la más solicitada de los estudiantes israelíes. Pero no la única.

Mientras varios estudiantes comentan el exigente nivel de las clases y el coste de la matrícula (3.000 euros anuales), la dirección de la Universidad destaca la función catalizadora de la investigación y de la innovación del llamado Start up Nation. «Si Israel es la nación de *starts ups* y Tel Aviv su capital, uno de sus motores es la Universidad», afirma el vicepresidente del centro académico, el profesor Raanan Rein.

Este especialista en Historia de España y de América Latina recibe a EL MUNDO en su despacho, dominado por el diploma del Rey Felipe

EDUCACIÓN EL PAÍS DE LAS 'START UPS'

ISRAEL, LA UNIVERSIDAD QUE 'TODOS' ENVIDIAN

Las claves de un modelo de innovación que marca la pauta del futuro

VI y salpicado de libros en español. «Pusimos mucho énfasis en la innovación y el emprendimiento con un sistema de mentores para estudiantes y profesores que quieran transformar sus ideas en una empresa *start up*», explica. El resultado es una incubadora que combina las iniciativas de profesores y estudiantes con la financiación de compañías externas. Símbolo de la sinergia entre academia e industria y con una exitosa empresa filial de transferencia tecnológica, a UTA la financia en un 70% el Estado.

Recientemente, una delegación de rectores y profesores españoles visitó ésta y otras universidades para conocer de cerca el modelo israelí. Más allá de la simbiosis universidad-tecnología-empresa, ¿qué es lo que más les interesó?, preguntamos.

«Por ejemplo, saber cómo logramos reorganizar la Universidad con un número reducido de escuelas, fusionar distintos departamentos... Precisamente, algunos rectores estaban en medio de ese proceso», contesta Rein.

«Les conté cómo lo hicimos y los incentivos que aseguran el consenso necesario para estos cambios. Las universidades en todo el mundo deben afrontar la resistencia de profesores que pueden ser muy radicales en ideas políticas y sociales, pero son muy conservadores cuando se trata de un cambio organizacional», añade, con ironía.

En un país de 8.630.000 habitantes (74,8% judíos y 20,8% árabes), 310.000 jóvenes estudian en nueve universidades y 54 academias (41 públicas y 13 privadas). Sólo del cir-

cuito universitario israelí han salido ocho Premios Nobel (seis de Química y dos de Economía). El Consejo de Educación Superior resalta que, en la víspera de la Segunda Guerra Mundial y antes de la creación de Israel, «la comunidad judía, con menos de medio millón de personas, tenía ya tres grandes instituciones científicas».

«El modelo combina la mentalidad de los israelíes y de los judíos, y da gran importancia al trabajo científico y a la innovación tecnológica de Israel, que es muy potente y con una estrecha relación con la academia», señala la doctora Liat Maoz. Como subdirectora general de Estrategia y de Asuntos Internacionales del Consejo de Educación Superior, Maoz cuenta que están en plena reforma, con mayores inversiones es-

tatales que premian la excelencia académica tras seis años de lucha contra la fuga de cerebros.

Israel invierte el 4,2% anual de su PIB en I+D, en el segundo puesto por detrás de Corea del Sur tras muchos años como líder mundial. Según en ranking internacional de Shanghai 2016, el Instituto de Tecnología Technion de Haifa es el 69º del mundo, la Universidad Hebrea de Jerusalén la 87ª y el Instituto Científico Weizmann de Rehovot entre el 101º y el 150º de las mejores universidades del mundo. La Universidad de Tel Aviv está entre las 200 mejores sólo porque es la única sin Nobel de las cuatro primeras israelíes.

«A veces este premio refleja los logros de un individuo y no necesariamente de toda la comunidad científica de una universidad, pero si quitas este factor nos encontrarías en el primer lugar de Israel. Por ejemplo, nuestra Facultad de Ciencias Informáticas está siempre entre las 20 mejores del mundo», aclara Rein. «De acuerdo al número de citas en revistas académicas por profesor, la nuestra no es sólo la mejor de Israel, sino de las 20 mejores del mundo», añade con orgullo sobre este centro, inaugurado en 1956 y que ya contaba con instalaciones en 1931.



Varias imágenes tomadas en Technion. TECHNION



El vicedecano de Ingeniería y jefe del Centro de Emprendimiento de la UTA, el profesor David Mendelovich, asegura: «Como universidad, prefiero que mis graduados consigan recaudar medio millón de dólares para sus *start ups*, como sucede cada año, que dos Nobel. Los premios te dan honor y reconocimiento, pero medio millón de dólares crea 10.000 puestos de trabajo».

Mendelovich revela a EL MUNDO las tres misiones de su *hoja de ruta*: «La Universidad debe crear una excelente fuerza laboral para que la innovación funcione. Nuestros graduados deben ser la gasolina de Startup Nation. En segundo lugar, crear tecnologías y conocimiento para que sean importantes a nivel mundial. Por último, crear el ecosistema en la Universidad para que, dentro de lo que se pueda, los estudiantes tengan experiencia práctica en altas tecnologías y emprendimiento. Esto se logra con proyectos o dando todos los instrumentos al estudiante si desea crear una *start up*. Si no apoyamos al estudiante-emprendedor, se irá a grandes empresas como Google», avisa.

La gran mayoría de las universidades israelíes ofrecen programas conjuntos con otros países a través del intercambio de estudiantes y de la

cooperación en investigación e innovación. Más allá de EEUU y Europa, destacan en los últimos años Singapur y, sobre todo, China.

Rehovot no tiene la santidad de Jerusalén ni el ocio de Tel Aviv, pero sí uno de los institutos científicos más prestigiosos del mundo. Creado en 1934 por el químico y líder sionista Haim Weizmann -luego primer presidente de Israel-, alberga a 1300 estudiantes, mientras otros 600 cursan el posdoctorado. Entre éstos últimos, 400 son extranjeros, de los cuales dos españoles gracias a una beca de la Fundación Areces.

TRAS FRENAR LA FUGA DE CEREBROS, EL ESTADO INVIERTE EN PREMIAR LA EXCELENCIA

LA CLAVE: ENTENDER AL ALUMNO COMO 'GASOLINA' PARA EL MOTOR DE LA INNOVACIÓN

«Es un modelo único que se dedica a la ciencia básica y a investigar los secretos del mundo, al tiempo que consigue una financiación muy sólida y descubrimientos fascinantes», indica por teléfono desde Madrid el presidente de la Asociación de Amigos de España del Weizmann, Rubén Lerner.

Con 250 grupos de investigación y un tercio de su financiación sufragada

EL 4,2% DEL PIB SE INVIERTE EN I+D, UN PORCENTAJE QUE SÓLO SUPERA COREA DEL SUR

ALEJADOS DE LOS CONFLICTOS TERRITORIALES, SE CENTRAN EN LA CIENCIA, «QUE ES UNIVERSAL»

da por las patentes vendidas y usadas en todo el mundo, Weizmann tiene en sus laboratorios a la Nobel de Química de 2009 Ada E. Yonat. «El conflicto con los palestinos afecta a la cooperación internacional? «Nos alejamos de la política y nos centramos en la ciencia, que es universal. Investigamos por el bien de todos», responde Lerner.

Haifa presume del Technion que, por ejemplo, ocupa el puesto 39 en la clasificación mundial de Ingeniería Electrónica. «Es un orgullo recibir el reconocimiento oficial de nuestro prominente status en la arena global», señala el profesor Peretz Lavie, al frente de un instituto creado a inicios del siglo XX gracias a ilustres judíos como Albert Einstein.

Pero volvamos a Tel Aviv. Casi la mitad de los 30.000 estudiantes cursan un máster o un doctorado. Con 2.000 alumnos extranjeros, Rein hace un llamamiento a los españoles: «Queremos que tengan en su radar a Israel y a la UTA como opción de estudio de posgrado o posdoctoral». Según él, «las relaciones académicas bilaterales siempre han sido excepcionales, incluso en los momentos más difíciles, como la Intifadas o las operaciones militares».

Que las facultades y centros de investigación compartan el perímetro universitario de Tel Aviv beneficia la cooperación interdisciplinaria. Una anécdota vale más que 1.000 *PowerPoints*. Un día, un profesor de Ciencias de la Vida coincidió con uno de Estudios Bíblicos en una cafetería. El primero supo que su colega estaba trabajando sobre los Rollos del Mar Muerto. Tenía distintos pedazos y le costaba completar el puzzle. El profesor de Biotecnología le preguntó sobre qué material están escritos. «Piel de una cabra», respondió, a lo que su interlocutor replicó: «Ningún problema. Si hago una prueba de ADN a cada pedazo, te puedo decir si vienen de la misma cabra».



La Academia de la Historia suspende al rector Suárez

EDUCACIÓN ▶ El rector de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid, Fernando Suárez, acusado por haber plagiado a profesores y catedráticos, ha sido suspendido de sus funciones de la Real Academia de la Historia (RAH), entidad dirigida por la que fue tutora de Felipe VI Carmen Iglesias. Eso significa que “deja de tener cualquier función y desaparece de la web”, según señalan fuentes de la institución al diario.es, que no especifican si esta suspensión es temporal o permanente. / Redacción



▶ 25 Enero, 2017

La endogamia universitaria

JOSÉ LUIZ DÍEZ RIPOLLÉS

Si la endogamia universitaria merece ser calificada de corrupción, nuestras universidades están lejos de promover la superación de ese fenómeno. Más bien parece que pretenden consolidarlo, con la ayuda del ministerio competente. Entiendo por endogamia universitaria una asignación de plazas de profesor guiada de forma predominante por la pertenencia previa del candidato a la plantilla de la correspondiente institución, por encima del mérito y capacidad de los posibles concurrentes.

Con aparentes buenos propósitos, ministerio y universidades están estructurando un sistema de reclutamiento del profesorado claramente clientelar. Este fenómeno, ya antiguo, se ha acelerado tras la aprobación en 2015 de una modificación de la ley de universidades, y la proliferación en las universidades de los denominados procesos de promoción interna de sus profesores a funcionarios. Nada que objetar al fomento de la carrera académica de quienes están comprometidos con su profesión. Salvo que eso suponga excluir de la concurrencia a candidatos ajenos a esa universidad con mayores méritos o capacidad. Y esto último es lo que promueve la regulación universitaria.

En primer lugar, las universidades no están obligadas a cubrir las bajas de sus plantillas a medida que estas se producen ni en el lugar en que se producen. Algo razonable si posibilita una acomodación de la plantilla a las cambiantes necesidades que van surgiendo. Pero es habitual que la mayoría de las universidades esperen a cubrir una plaza a disponer de un candidato de la propia institución, manteniendo la plaza sin cubrir todo lo que sea preciso. El candidato estará, con frecuencia, en el mismo departamento que propone la composición del tribunal que resolverá la plaza.

En segundo lugar, cualquier universidad puede convocar ahora plazas de catedrático a las que tienen prohibido presentarse quienes ya son catedráticos en otra universidad. Ciertamente

eso es solo posible si esas plazas, denominadas de promoción interna, no superan en número a las plazas que salgan con acceso libre. Pero esa salvedad no impide una maniobra que se está generalizando: como los cómputos de plazas de promoción interna y de acceso libre se pueden hacer sobre el conjunto de plazas ofertadas para dos cuerpos funcionariales, el de catedráticos y el de profes

Se está estructurando un sistema claramente clientelar de reclutamiento del profesorado

sores titulares, las universidades asignan todo el cupo libre a plazas de profesor titular, donde la competencia externa es mucho menor, y reservan el cupo de promoción interna a las plazas de catedrático. Consecuencia: ningún catedrático de una universidad puede optar a una plaza de catedrático de otra distinta.

El Gobierno alega que la vía de promoción interna a catedrático

logra que no se incrementen las plantillas, sobrentendiendo que la plaza la ocupará alguien de la propia institución convocante. ¡Paladina aprobación de la endogamia universitaria!, pues olvida que pueden presentarse a esas plazas otros profesores titulares, que no catedráticos, de otras universidades. Otro argumento, usado en ambientes académicos, es que la entrada de profesionales ajenos a la universidad rompe equipos de investigación constituidos. Sin entrar en ese argumento, solo diré que valdrá para plazas de nivel medio pero no para plazas del máximo nivel, como la de catedrático, del que se espera que monte equipos nuevos y no se limite a integrarse en los existentes.

En tercer lugar, cada vez más los tribunales de asignación de la plaza están formados por una mayoría de profesores de la propia universidad. Más aún, están apareciendo tribunales de plazas de catedrático en los que tres de los cinco miembros no son especialistas en la materia de la plaza a concurso; de hecho, ni siquiera pertenecen a su área de conocimiento ni a alguna afín. Recientemente una universidad madrileña, la UNED, ha convocado una plaza de catedrático de Derecho Penal en la que tres de los cinco miembros no son catedráticos de Derecho Penal: uno es de Sociología, otra de Derecho Romano y otra de Historia del Derecho, por supuesto profesores de la universidad convocante los tres.

Finalmente, las plazas salen a veces con perfiles muy específicos. Pueden justificarse en ocasiones por las concretas necesidades docentes e investigadoras de algunas plazas. Sin embargo, se utilizan torticeramente para descartar a candidatos ajenos a la universidad convocante, al exigir especializaciones ajustadas al perfil del candidato local. Otras prácticas podrían citarse. Basten estas para transmitir la preocupación por una universidad inmersa en el laberinto endogámico.

José Luis Díez Ripollés es catedrático de Derecho Penal.

Enlaces a noticias digitales

Diana terapéutica contra el infarto

- <http://www.granadadigital.es/investigadores-de-la-ugr-y-la-us-senalan-una-nueva-diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-en-pacientes-sanos/>
- http://www.granadahoy.com/granada/Investigadores-descubren-infartos-pacientes-sanos_0_1102990026.html
- <http://www.canalsur.es/noticias/investigadores-andaluces-senalan-una-nueva--diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-en-pacientes-sanos/1134579.html>
- <http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8106493/01/17/Investigadores-de-la-US-y-la-UGR-senalan-una-nueva-diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-en-pacientes-sanos.html>
- <http://www.lavanguardia.com/vida/20170124/413664087876/investigadores-de-la-us-y-la-ugr-senalan-una-nueva-diana-terapeutica-para-prevenir-infartos-en-pacientes-sanos.html>
- http://www.lainformacion.com/salud/enfermedades/Investigadores-US-UGR-terapeutica-pacientes_0_993202181.html

Comité de Seguridad y Salud

- <http://www.aulamagna.com.es/el-comite-de-seguridad-y-salud-de-la-us-toma-medidas/>

Programa de apoyo integral a familias

- http://www.eldiario.es/norte/cantabria/ultima-hora/programa-apoyo-integral-familias-primeros_0_605090176.html
- <http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8105963/01/17/El-programa-de-apoyo-integral-a-familias-da-sus-primeros-pasos.html>
- <http://www.cantabrialiberal.com/noticia.php?id=370214¬icia=El%20programa%20de%20apoyo%20integral%20a%20familias%20da%20sus%20primeros%20pasos>
- <http://cronicadecantabria.com/cr/el-programa-de-apoyo-integral-a-familias-da-sus-primeros-pasos/>



Dirección de Comunicación

- <http://www.gentedigital.es/santander/noticia/2070514/el-programa-de-apoyo-integral-a-familias-da-sus-primeros-pasos/>
- <http://www.20minutos.es/noticia/2942054/0/programa-apoyo-integral-familias-da-sus-primeros-pasos/>

Quinto Centenario de Carlos V en la Maestranza

- http://www.lavozdigital.es/cultura/sevi-real-maestranza-celebra-quinto-centenario-reinado-carlos-201701242113_noticia.html

El PP pide que la Politécnica se destine a servicios públicos

- <http://andaluciainformacion.es/sevilla/649849/pp-pide-que-junta-use-la-politecnica-para-servicios-publicos/>
- <http://www.sevilladirecto.com/el-pp-pide-que-se-utilice-el-edificio-de-la-politecnica-para-albergar-servicios-publicos/>
- <http://www.20minutos.es/noticia/2941922/0/pp-pide-que-junta-use-politecnica-para-servicios-publicos-beneficio-vecinos-remedios/>